

## Apéndice Z-XI

### Miembros de la facción Ante-Ministerial (1784)

En Potosí con:

Bulúcua, Manuel de<sup>1</sup>  
Elorreaga, Juan Bautista<sup>2</sup>  
González de Socasa, Indalecio<sup>3</sup>  
Obregón Cevallos, Joaquín<sup>4</sup>  
Oliden, Nicolás de<sup>5</sup>  
Ponte, Nicolás<sup>6</sup>

<sup>1</sup> Originario del Partido Judicial de Marquina, Vizcaya (García Carraffa, 17, 129). Capitán de la Sala de Armas de la Villa de Potosí. Participa en la elección de los Situadistas (AGN, Comerciales, Leg.18, Exp.5). Fiador del Administrador de Tabaco de Potosí Ignacio Crespillo (AGN, Hacienda, leg.86, Exp.2250). Fue socio en negocios mineros del Coronel Indalecio González de Socasa (Buechler, 1989, 419). Giró entre 1789 y 1792 mercadería fiada en dos operaciones por valor de \$124.283 de manos de Francisco Antonio de Beláustegui (AGN, Protocolos, Reg.1, 1789, fs.164; y R.1, 1792, fs.48).

<sup>2</sup> Nacido en Abadiano, Durango, Vizcaya, hijo de Juan Bautista de Elorriaga y de Josefa de Urízar, casado con María Leocadia de Segurola, hija de Francisco de Segurola y de María Bernarda de Lezica (Fernández Burzaco, 1987, II, 278). Giró entre 1796 y 1804 mercadería fiada en seis operaciones por valor de \$55.639 de manos de Tomás Fernández, Vicente Antonio Murrieta, Antonio de las Cagigas, Tomás de Valansátegui, Juan Estéban de Anchorena, y F. de Bus. (AGN, Protocolos, Reg.1, 1796, fs.70v.; R.6, 1796, fs.36v. y 43v.; R.1, 1800, fs.66; R.5, 1803, fs.64; y R.6, 1804, fs.664). Durante las Invasiones Inglesas, su fragata "Joaquina" fué confiscada por los Británicos.

<sup>3</sup> contaba en 1803 con cuatro paradas de molinos de granos y dos ingenios de moler metal sin mita en Porco, habiendo alcanzado para esa época el grado de Coronel y el cargo de Comandante de Infantería en Potosí (AGN, Despachos Militares y Cédulas de Premio (DMCP), Libro 9, f.187). Fué socio en negocios mineros de Manuel de Bulúcua (Buechler, 1989, 419).

<sup>4</sup> socio de Juan Estéban de Anchorena y Domingo de Ezcurra. Entre 1768 y 1785 contrajo con Francisco Almoriña, Manuel del Arco, Juan de Gurruchaga y M.V.B. cuatro operaciones de fiado por valor de \$8.544 (AGN, Protocolos, Reg.6, 1768, fs.108; R.3, 1768, fs.65v.; R.4, 1768, fs.229v.; y R.2, 1785, fs.445v.).

<sup>5</sup> Hijo de Francisco Ignacio de Oliden y de Francisca Antonia de Erazo, y casado con Prudencia Molina, hija de Francisco Molina (Fernández de Burzaco, 1990, V, 59).

<sup>6</sup> En 1795 se dictó una Real Provisión para que Ponte satisfaga la cantidad demandada por el Marqués de Rocafuerte y costas a que a sido condenado por la Real Audiencia de Charcas por la retención que

Apéndice Z-XI (cont.)

Villava, Vitorián de-  
Zenavilla, Francisco<sup>7</sup>

En Salta con:

Fernández Cornejo y Rendón, Juan Adrián<sup>8</sup>  
Fernández Cornejo y Rendón, Dr. Pedro Vicente<sup>9</sup>  
Fernández Cornejo y Rendón, Antonio<sup>10</sup>

En Tucumán con:

Monzón, Joaquín<sup>11</sup>

---

tenía en calidad de depósito (AGN, División Colonia, Tribunales, Leg.176, Exp.3, fs.3v.).

<sup>7</sup> Alcalde de Segundo Voto de Jujuy, marido de María del Carmen Martínez de Iriarte y Goyechea, hija del Maestre de Campo General Domingo Martínez de Iriarte y Fernández de Córdoba y de Manuela María Ignacia de Goyechea y Arganaráz; concuñado de Ventura de Marquiegui y Gostoa, natural de la Villa de Elgueta, y de Juan de Simón y Olaso, natural de Burgos (Zenarruza, 1991, 399). Probablemente hermano de Pedro Zenavilla, marido de María Justa Allende y Funes, hija de Benito Antonio de Allende Vicentelo y de María Mercedes Funes (Lazcano Colodrero, I, 28).

<sup>8</sup> Dueño de Campo Santo, introductor de la caña de azúcar, casado con Clara de la Corte y Rosas, dueño de la estancia Campo Santo e introductor de la caña de azúcar, padre de Gaspar, Juan José, casado con Gertrudis Medeyros, José Antonino, y Francisco María Fernández Cornejo, y suegro de Lorenzo de Goyechea (Cornejo, 1972, 20).

<sup>9</sup> Miembro del Cabildo de Salta en 1778, casado con Rosa Zeballos, y padre del Sargento Mayor Tiburcio Cornejo, casado en primeras nupcias con Ventura Boedo, y en segundas nupcias con Petrona Zenarruza (Cornejo, 1972, 14).

<sup>10</sup> Alcalde de Salta en 1778, casado con María Teresa Castellanos y Arias Velázquez, hija de Pedro Francisco de Escobar Castellanos y de María Arias Velázquez, padre de Gabino Fernández Cornejo, casado con María del Carmen Torino, Sinforoso Fernández Cornejo, casado con Josefa San Millán, y Justo Pastor Fernández Cornejo, marido de Evarista de Elgueta; y suegro de Antonio Pardo, de Francisco Xavier Figueroa y Toledo Pimentel, de Gaspar Fernández Cornejo, y de Juan Pablo Arias Rengel (Cornejo, 1972, 107).

<sup>11</sup> Capitán de Milicias Urbanas y Alguacil Mayor de Tucumán. Casó con Catalina Murga, hija o nieta de Isidro de Murga y de Isabel Núñez de Avila, padres de Visitación Monzón, la cual casara con José Ignacio Gancedo (Avila, 1920, 97; y Corominas, 1987, item 114). Era cuñado de un tal Murga, quien "...le dió unas atroces heridas al Abogado García, y si salió libre al primer día del arresto, sin habersele formado Sumaria, sólo porque dixo Monzón que estaba loco" (AGN, División Colonia, Tribunales, Leg.142, Exp.9, capítulo 68). En 1782 Monzón mejoró la oferta hecha por Francisco Antonio Zorroza en

Apéndice Z-XI (cont.)

Padilla, Manuel<sup>-12</sup>

Texerina y Barreda, Fermín Vicente<sup>-13</sup>

---

el remate de diezmos de Tucumán (AGN, Interior, Leg.14, Exp.22). El mismo año compra ganado en Tucumán y lo conduce a Jujuy (AGN, Hacienda, Leg.24, Exp.583). En 1795 solicita que se apruebe el auto del Gobernador de Salta por el que se declara que como Alguacil Mayor le corresponde el voto y asiento después de las justicias con precedencia a los demás Regidores (AGN, Tribunales, Leg.125, Exp.15). Y en 1796 litiga con José Gabriel de Segade por haberle desobedecido en su ejercicio como Alguacil Mayor (AGN, Tribunales, Leg.189, Exp.18).

<sup>12</sup> Regidor, Capitán del Regimiento de Voluntarios de Caballería del Tucumán y agregado al Cuerpo de Arribeños. Nació en Cabrejas del Pinar en 1748. Casó en primeras nupcias con María Rosa Pariente y Argañaráz, hija de Francisco Pariente y de Margarita Argañaráz de Murguía y Abreu de Figueroa; y en segundas nupcias con Isabel García, hija de Manuel García y Tezetia, y de Gabriela Aráoz y Paz de Figueroa. Doña Isabel había previamente enviudado dos veces, la primera de Don Luis Melgarejo, natural del Alto Perú, y la segunda de Juan Barthelemy y Verdugo (Padilla, 1987, 83 y 87). Sólo tuvo siete hijos en su primer matrimonio, de los cuales Manuela Ricarda, contrajo primeras nupcias con José Lorenzo García Valdés, y segundas nupcias con José Santiago Maciel y Mendieta; y Miguel Manuel Padilla, que casó cuatro veces, la primera con María Dolores Monzón y Murga, hija de Joaquín Monzón y de Catalina de Murga; la segunda con Tomasa de la Puente y Norry, viuda de Pedro José Márquez, hija de Manuel de la Puente Carrera, natural de Galicia, y de María Elena Norry; la tercera con la hermana de esta última Manuela de la Puente; y la cuarta con su sobrina política Agueda Domínguez, hija de Bartolomé Domínguez y de Catalina de la Puente (Padilla, 1987, 99-100). En 1808 Manuel Pérez Padilla hizo renuncia de su oficio de Regidor en su hijo Miguel (AGN, División Colonia, Justicia, Leg.52, Exp.1508, fs.49). Según el Cura apóstata Francisco Marcano y Arizmendi, los Aráoz trajeron del Colegio Jesuítico del Tucumán, para la casa de Isabel García "...todo lo que respecta a vidriería que había encajonada, y aún los vidrios que ya estaban colocados en las ventanas" (AGN, Tribunales, Leg.121, Exp.20).

<sup>13</sup> Arrendatario de la Sisa en 1764 y recusado como Alcalde de segundo voto en 1767 y como Gobernador de Armas en 1772. Hijo de Francisco Texerina y Barreda y de Laurencia García, naturales de Andalucía, y casado en 1762 con Teresa Domínguez, hija del General Diego Domínguez y de Teresa Rodríguez (Viera o Vieyra), hermana del Alférez Real Simón Domínguez (Avila, 1920, 55; y Corominas, 1987, item 214). Era hermano de María Josefa Texerina, mujer de Pedro José Domínguez, padres del Teniente Coronel Pedro José Domínguez, bautizado en Tucumán en junio de 1801; y hermano del Regidor Francisco Texerina y Barreda. Era también concuñado del Capitán José de Molina, de Juan López Ríos, y de Francisco Xavier Villafaña (Corominas, 1987, item 118, 156, 196, y 214). Asimismo, fué suegro de Manuel Fernández Carranza y de Manuel Posse, nacido en Camariñas, La Coruña, en 1744. En otras palabras Manuel Posse y Manuel Carranza eran concuñados (Avila, 1920, 69; AGN, Tribunales, Leg.142, Exp.9,

Apéndice Z-XI (cont.)

Texerina y Barreda, Francisco<sup>14</sup>  
Varón, Martín Angel<sup>15</sup>

---

capítulo 379).

Estuvo íntimamente vinculado a través del crédito con: Quintana  
Sebreros, Antonio de la (R.1, 1755, fs.338;  
R.3, 1759, fs.73v.);  
Doye, Pedro J. (R.2-1757-fs.149)  
R.1-1759-fs.46)  
Lerdo de Tejada, Eugenio (R.2-1757-fs.126)  
Almoriña Caro, José (R.2-1757-fs.123v.)  
Guerrero Villalobos, Francisco (R.6-1757-fs.76)  
Vaquero, José María (R.1-1759-fs.46v.)  
Irigoyen, Ignacio (R.6-1759-fs.56v.)  
Egusquiza, Juan Antonio (R.6-1759-fs.39v.)  
IAP (R.1-1761-fs.112)  
Tompson, Pablo (R.6-1761-fs.669v., y R.2-1765-fs.132);  
Borda, Manuel José (R.4-1761-fs.192 y fs.193);  
Escalada, Manuel (R.5-1761-fs.127v. y 109v.;  
R.2-1765-fs.139;  
R.1-1770-fs.182v.))  
Castilla, Santiago (R.4-1761-fs.187)  
Muraire, Pedro (R.5-1765-fs.119)  
Azcuénaga, Juan Bautista (R.2-1765-fs.138; y R.4-1770-fs.126)  
Larrea, Bernardo Sancho (R.3-1770-fs.162v.)  
Cires, Eusebio de (R.4-1770-fs.121v.)  
Olavarrieta, Miguel de (R.5-1770-fs.82v.)  
Gómez, Francisco José (R.5-1770-fs.70 y 71)  
Martínez de Ochagavia, Manuel (R.6-1770-fs.188)  
Quiñones, Sancho (R.6-1770-fs.178)  
Echever, Juan Tomás (R.2-1767-fs.299v.);  
San Pedro Lorente, José de San Pedro (R.5-1770-fs.76v.).

<sup>14</sup> Marido de María Catalina Medina, hija de Baltasar de Medina Montalvo y de María Agustina de Aráoz y Rodríguez Viera; nieta materna del Capitán Ignacio Inocencio de Aráoz y de Teresa Rodríguez Viera; y madre del Pbro. Francisco Tejerina y Medina, de Catalina de Tejerina y Medina, mujer de José Millán, del Alcalde Fermín Tejerina y Medina, del médico Baltasar Tejerina, y de María Antonia de Tejerina y Medina, mujer de Pedro Roca y Vidiella, natural de Tarragona, abuelos paternos del Presidente de la República Julio A. Roca (Luque Colombres, 1948, 121). Hermano del Gobernador de Armas Coronel Fermín Tejerina.

<sup>15</sup> Coronel de Milicias y Teniente Tesorero de la Real Hacienda de Tucumán. Presenta quejas contra el Justicia Mayor Juan Silvestre Dehesa y Helgueros (AGN, Justicia, Leg.13, Exp.284).

Mantuvo vínculos comerciales con:

Aguirre, Agustín Casimiro de (R.5-1771-fs.146);  
Ruiz de Gaona, Pablo (R.6-1767-fs.504v.);  
Borda, Manuel José de (R.2-1764-fs.414v.);  
Ibáñez, José Antonio (R.2-1767-fs.306v.).

Apéndice Z-XI (cont.)

En Córdoba con:

Acosta, José Benito de<sup>16</sup>  
Arce Bustillos, Fernando de<sup>17</sup>  
Ariza, José de<sup>18</sup>  
Azcoeta, Nicolás<sup>19</sup>

---

San Pedro Lorente, José de San Pedro (R.5-1771-fs.140);  
Vea y Murguía, Domingo Antonio de (R.6-1771-fs.169v.).

<sup>16</sup> Gallego, casado en primeras nupcias con Ipólita Garay y Molina, sin sucesión, y en segundas nupcias con María Josefa Echenique, también sin sucesión. Su primer esposo Ipólita Garay era hermana de Petrona Garay, la cual se desposó con el Alcalde Francisco Armesto y Allende, del Alcalde Provincial Domingo Garay, de Fernando Garay, de Teresa Garay, mujer de José de Ariza, y de Francisca Garay, mujer de Fernando de Arce y Bustillos (AHC, Escribanía N.1, Leg.390, Exp.12, fs.119). Su segunda esposa María Josefa Echenique, nacida en Noviembre de 1765, era hija de Francisco Xavier Echenique y del Barco, y de Rosa Tablada. Josefa Echenique era hermana de Petrona Isabel, mujer de Francisco del Signo y San Román, y de Gervasia, mujer de Lucas de Dízido y Zamudio. En 1779 querella al Maestre de Campo Diego de las Casas (AHC, Crimen, Leg.34, Exp.13). Lo heredó a José Benito de Acosta, su sobrino y albacea Don Pedro Martínez (AHC, Escribanía N.1, Leg.438, Exp.24).

Mantuvo vínculos comerciales con:

Escalada, Manuel (R.4-1773-fs.385v.; y R.4-1774-fs.75)

<sup>17</sup> vecino morador de Córdoba, casado con Francisca Garay Molina Navarrete; hija de Francisco Garay y de Petronila Molina Navarrete; sobrina del Alcalde José de Molina; hermana del Alcalde Provincial Domingo Garay, y cuñada del Alcalde Francisco Armesto y Allende, del Alcalde José Benito de Acosta y de José de Ariza (Archivo Histórico de Córdoba, Escribanía N.1, Leg.390, Exp.12, fs.119). Mantuvo vínculos comerciales con Francisco Díaz Perafán (R.1-1768-fs.87v.) y con José de San Pedro Lorente (R.4-1768-fs.288).

<sup>18</sup> vecino morador de Córdoba, casado con Teresa Garay Molina Navarrete; hija de Francisco Garay y de Petronila Molina Navarrete; sobrina del Alcalde José de Molina; hermana del Alcalde Provincial Domingo Garay; y cuñada del Alcalde Francisco Armesto y Allende, del Alcalde José Benito de Acosta y de Fernando Arce y Bustillos (Archivo Histórico de Córdoba, Escribanía N.1, Leg.390, Exp.12, fs.119).

<sup>19</sup> Mayordomo de Propios y Arbitrios, 1770-74; casado con María Rosa Echenique, hija de José Gregorio Echenique y Cabrera y de Margarita de Villafaña (Calvo, 1938, III, 233). Era poseedor de una valiosa biblioteca personal (Furlong, 1944, 67).

Apéndice Z-XI (cont.)

Bárcena, Juan Antonio de la<sup>20</sup>  
Estela, Carlos<sup>21</sup>

<sup>20</sup> Hijo de Angel Antonio de la Bárcena, y de Gabriela Goyechea, casado en primeras nupcias con Francisca Fernández, la misma que fué hostigada por el Alcalde de Primer Voto Francisco de Armesto y Allende, y en segundas nupcias con Teresa de Funes y Allende, hija de Ambrosio Funes y Bustos de Albornoz y de María Ignacia de Allende y Vicentelo de la Rosa (Lazcano, 1936, I, 194). Padre del Coronel Manuel de la Bárcena, llamado el "Tuerto Bárcena", célebre por sus crueidades durante las guerras civiles. Juan Antonio de la Bárcena fué compañero del Alcalde Provincial José Martínez (Learte, 1926, 217), y fué quien iniciara ante el Virrey de Lima en 1768 la causa criminal contra el Gobernador Juan Manuel Fernández Campero, y ante la Real Audiencia de La Plata en agosto de 1769 la causa criminal contra Fernando Fabro, Administrador de la Junta de Temporalidades de Córdoba, el mismo que había secuestrado los bienes de los Jesuitas (AGN, División Colonia, Temporalidades de Córdoba, Legajos 2 y 7, Sala IX, 21-9-3, y 21-10-2). Por mano de Bárcena el Cabildo de Cordoba había iniciado en Lima en 1768 instancias judiciales contra Campero. (Archivo General de Indias, Audiencia de Buenos Aires, 49, América Meridional, 12 de Julio de 1768, 0-3-7; cuya copia reside en la Colección Documental donada por Enrique Barba, existente en el Centro de Historia Colonial, de la Universidad Nacional de La Plata).

Mantuvo vínculos comerciales con:

Lea, Pedro de (R.2-1748-fs.58v.)  
Vienne, José (R.4-1748-fs.53; y R.4-1749-fs.138)  
Escalada, Manuel (R.5-1771-fs.203)  
Díaz Vélez, Francisco José (R.5-1790-fs.297v.)

<sup>21</sup> Apellido originario del Ayuntamiento de Cabanillas, partido judicial de Figueras, provincia de Gerona (García Carraffa, XXX, 189). En 1775 tuvo un litigio con Blas Martínez por cobro de pesos (AGN, Leg.70, Exp.34). En 1777 José de Allende, Marcelino Moyano, Juan Alejandro Echenique, y otros lo demandan por calumnias (AGN, Criminales, Leg.12, Exp.13). En 1780 como Teniente Administrador de la Real Hacienda de la Intendencia de Córdoba demanda al Cabildo de Córdoba (AGN, Guerra y Marina, Leg.5, Exp.16). El mismo año demanda al médico Antonio Rosel por el abandono de su criada (AGN, Tribunales, Leg.202, Exp.5; y Leg.114, Exp.2). Es también en el mismo año que se lo separa de su cargo en la Real Hacienda por acusación de dolo (AGN, Justicia, Leg.9, Exp.166). En 1781 solicita su traslado a Jujuy (AGN, Interior, Leg.13, Exp.13). Este mismo año mantuvo un litigio con José Thames, vecino de Tucumán (AGN, Tribunales, Leg.150, Exp.20). En 1782 se lo procesa por inmoralidad (AGN, Criminales, Leg.20, Exp.20). En 1786 participa en la investigación a raíz de la sustracción de los caudales del finado Juan Bautista Pardo (AGN, Criminales, Leg.29, Exp.3). En 1807 se inicia el inventario de sus bienes (AGN, Tribunales Administrativos, Leg.20, Exp.634).

Mantuvo vínculos comerciales con:

Arriaga, Antonio (R.5-1768-fs.483v.)

Apéndice Z-XI (cont.)

Garay, Domingo de<sup>22</sup>

---

Balbastro, Isidro José (R.3-1768-fs.63v.)  
Rubio, José (R.3-1768-fs.102)  
Ruiz de Gaona, Pablo (R.6-1768-fs.114v.);  
Gurruchaga, José de (R.4-1768-fs.238v.).  
San Ginés, Manuel Alfonso de (R.6-1768-fs.121)  
Lezica, Juan de (R.6-1768-fs.120)

<sup>22</sup> Hijo de Francisco Garay y de Petronila Molina Navarrete, y sobrino del Alcalde José de Molina, era casado con Isidora Zamudio y Echenique, hija de Juan José de Dízido y Zamudio y de Tadea Echenique y Garay, Señora de la Capellanía de Copacabana, y por tanto prima hermana del Alcalde de Hermandad Patricio Echenique (Calvo, 1924, 164). Domingo Garay era hermano de Petrona Garay, la cual se desposó con el Alcalde Francisco Armesto y Allende, de Ipólita Garay, mujer del Alcalde José Benito de Acosta, de Fernando Garay, de Teresa Garay, mujer de José de Ariza, y de Francisca Garay, mujer de Fernando de Arce y Bustillos (AHC, Escribanía N.1, Leg.390, Exp.12, fs.119). Isidora Zamudio era hermana de Lucas Zamudio, casado con Gervasia Echenique; de Juan Gregorio Zamudio, desposado tres veces, la primera con la santafesina Ana Josefa Gaete y Vera Muxica, la segunda con la mendocina Catalina de Anzorena Nieto, y la tercera con la mendocina María Nicolasa de Videla y Correas de Larrea; de José Antonio Zamudio, casado con Simona Muñoz; de Pedro Pablo, casado con su prima hermana Petrona de Zamudio Vallejo, de Catalina, casada con Pablo Cires; de María Antonia, casada con José Miguel de Zamudio Vallejo; y de Bernardina, casada con Manuel de Figueira Ceballos (Calvo, II, 395). Poseía Garay tres haciendas de campo, una de ellas llamada de Ansacate, otra San Clemente, un copioso número de **quadrupeya** de ganados mayores y menores, y algunos esclavos (Domingo Garay al Virrey, Hacienda de Ansacate, 6-VI-1782 [AGN, División Colonia, Intendencia de Córdoba, Leg.3, Sala IX, 5-9-5]). También tuvo un célebre litigio con María Catalina de Tejeda, viuda de Luis de Aguirre y Dorado, acerca del derecho de propiedad de los Puestos de Minas, Quebrachos, y Chocaya, de la estancia de San José, que había heredado de su tío Pedro Garay, marido de Agueda Granados (AHC, Escribanía N.1, 1791, Leg.415, Exp.1). Era padre de Francisca Antonia Garay, mujer del Alcalde José del Portillo, de Justo Pastor, marido de Francisca Peralta, y de José Justo, marido de Isidora Josefa de Urtubey, hija de Juan Luis de Urtubey y de María Ana Villarroel (Calvo, 1924, 164; y AHC, Escribanía N.2, Leg.92, Exp.21). Su madre Petronila Molina Navarrete era dueña de la estancia llamada Nono, la cual se disputó judicialmente entre sus herederos Domingo y Fernando Garay, José de Ariza, Francisco Armesto, y Fernando de Arce y Bustillos (AHC, Escribanía N.1, Leg.390, Exp.12, fs.119). Finalmente, las tierras de la Estancia Nono, y la de Guadalupe con sus tres puestos denominados Minas, Chocaya, y Quebrachos vinieron a quedar en propiedad de Domingo Garay (AHC, Escribanía N.1, Leg.415, Exp.1). Fernando de Arce y Bustillos, tuvo por hija natural a Juana María Arce y Bustillos, viuda de Domingo Aragón (AHC, Escribanía N.4, Leg.49, Exp.6; Sucesión No.3468). En cuanto a José de Ariza, éste reclama en 1801 que el dinero que dejó para dotes de niñas pobres el finado

Apéndice Z-XI (cont.)

García Guilleido, Nicolás-<sup>23</sup>  
González, Francisco Antonio-<sup>24</sup>

---

Deán de Córdoba Don José Garay Bazán, primo hermano de Francisco Xavier Garay, se doten sus hijas María del Carmen, Petrona, Agustina, y Polonia de Ariza (AGN, División Colonia, Tribunales, Leg.82, Exp.30).

<sup>23</sup> Casó con María Teresa de las Casas y Correa, hija del Maestre de Campo y Regidor Propietario, y dueño de las estancias La Herradura y La Rinconada, Pedro de las Casas y Correa, y de Agueda de Funes y Ferreyra. Era concuñado del Escribano Clemente Guerrero (Lazcano, II, 142). Guilleido remata el oficio de Alguacil Mayor en 1753 (Archivo Histórico de Córdoba, Escribanía N.2, Leg.24, Exp.13; y Leg.26, Exp.6). Era poseedor de una valiosa biblioteca personal (Furlong, 1944, 67).

<sup>24</sup> Este actuó también como Alcalde ordinario diez años después, en 1789, y más luego como Defensor de Pobres en 1792. Poseía un fuerte giro mercantil, alcanzando a contraer entre 1753 y 1790 86 operaciones de fiado entre Córdoba y Buenos Aires por valor de \$286.327. Entre sus acreedores figuraban Francisco Alvarez Campana, Blas Ximénez, Juan Antonio Egusquiza, Patricio José Warnes, Manuel José de Borda, Isidro José Balbastro, Manuel Antonio Warnes, Manuel Escalada, Lorenzo Cossío, Manuel Rodríguez de la Vega, Eugenio Lerdo de Tejada, Juan José Viana, Xavier Saturnino Saraza, Manuel Méndez de Ochagavia, Domingo de Basavilbaso, José de San Pedro Lorente, Domingo de Vea y Murguía, Manuel Joaquín de Zapiola, Pablo Ruiz de Gaona, Miguel de Arana y Torrezuri, Francisco Segurola, Tomás de Valansátegui, y Julián Hernández Barruso. (AGN, Protocolos, Registro 2, 1753, fs.230v., 226v., 225v., 220v., y 712v.; R.4, 1753, fs.188v.; R.5, 1753, fs.192v.; R.1, 1754, fs.452v.; R.4, 1754, fs.595; R.5, 1754, fs.584v.; R.1, 1756, fs.62 y 63; R.2, 1756, fs.111v. y 125; R.5, 1756, fs.232v.; R.2, 1757, fs.132v.; R.5, 1757, fs.176; R.6, 1757, fs.94; R.2, 1759, fs.40v.; R.1, 1759, fs.175; R.4, 1759, fs.351v.; R.5, 1759, fs.139; R.6, 1759, fs.179v.; R.2, 1760, fs.219; R.4, 1760, fs.232; R.5, 1760, fs.404v.; R.2, 1762, fs.4; R.3, 1762, fs.10; R.4, 1762, fs.5v. y 11; R.5, 1762, fs.2v.; R.2, 1763, fs.119, 116, 111v., y 120v.; R.4, 1763, fs.108v.; R.5, 1763, fs.172v.; R.2, 1764, fs.320v., 318v., 330 y 331; R.2, 1764, fs.334; R.4, 1764, fs.191v.; R.2, 1764, fs.352; R.2, 1765, fs.204v., y 231; R.4, 1765, fs.98; R.6, 1765, fs.348; R.2, 1766, fs.342; R.1, 1768, fs.19; R.2, 1768, fs.100v.; R.3, 1768, fs.122, 101v., 103v., 104v., y 172; R.4, 1768, fs.256 y 255v.; R.6, 1768, fs.139v.; R.6, 1771, fs.230v., y 352; R.2, 1773, fs.41; R.5, 1773, fs.85, 96v., y 194; R.6, 1773, fs.248v., 278v., 260v., y 118v.; R.1, 1774, fs.161v.; R.6, 1774, fs.147v.; R.5, 1782, fs.14; R.1, 1785, fs.400 y 402v.; R.5, 1785, fs.236; y R.6, 1790, fs.321v.).

## Apéndice Z-XI (cont.)

López Cobo, Juan-<sup>25</sup>  
Montenegro, Estéban-<sup>26</sup>

<sup>25</sup> Criado en Sevilla, sobrino de Francisco Cobo (Córdoba, 10-III-1784, AGN, Intendencia de Córdoba, Leg.3, Sala IX, 5-9-5), y primo del comerciante Miguel Laguna. Juan López Cobo se casó con Damiana Figueroa Mendoza, hija del Maestre de Campo Juan Jacinto Figueroa Mendoza y Cabrera, y de Leocadia de Ceballos y Suárez de Cabrera. Eran padres de Marquesa López Cobo, desposada en 1812 con Melchor Ferrer y Xivixel, hijo de Juan Bautista Xivixel y Caminada y de Gertrudis Xivixel (Lazcano, II, 379). Damiana Figueroa era a su vez cuñada de Pedro de Argañaráz Villafaña, Francisca de Usandivaras y Allende, y de Bernardina de Zamudio Echenique (Calvo, 1936, I, 240ss.). Un Antonio López Cobo se había casado con Ana María Correa, viuda de José Domingo Cabral, vecino del Río Tercero (AHC, Escribanía N.2, Leg.93, Exp.15). Don Antonio López Cobo, Juez Pedáneo del Río Tercero, preso en Córdoba, fué presumiblemente asesinado en Diciembre de 1795 por Faustino García (Marcelino Moyano al Presidente de la Real Audiencia de Buenos Aires, Córdoba, 18-XII-1795, AGN, División Colonia, Tribunales, Leg.249, Exp.76). Se le abre auto sucesorio en 1797 (AHC, Escribanía N.2, Leg.93, Exp.15).

Mantuvo vínculos comerciales con:

<sup>26</sup> Sargento Mayor de la Nobleza, Maestre de Campo, casado en 1772 con María Ignacia de Isasi, hija de Don Juan Bautista de Isasi y Molina, y de Doña María Luisa de Echenique y Villaflaño, sobrina de Don Nicolás de Azcoeta, y nieta materna de José Gregorio de Echenique y Cabrera, y de Margarita Villaflaño (Calvo, 1938, III, 233). La sucesión de Montenegro se abrió en 1775, contándose entre sus bienes numerosos libros (AHC, Escribanía N.1, Leg.384, Exp. 3; Leg.387, Exp.3 y Leg.388, Exp.7; y Furlong, 1944, 66). En 1782 su albacea testamentario Francisco Alvarez reclama a Miguel de Learte entregue \$2.000 que dicho finado dejó para sus hermanos en España (AGN, Tribunales, Leg.31, Exp.44). Doña María Ignacia Isasi fué dotada con \$48.000, enviudó a los cinco meses de casada, y contrajo segundas nupcias en 1776 con el comerciante y aventurero Don Miguel de Learte y Ladrón de Zegama (Learte, 1926, 283 y 304). Viuda por segunda vez entra en enero de 1800 en la Orden de las Monjas

Apéndice Z-XI (cont.)

Ordóñez, Juan Tiburcio de<sup>27</sup>  
Torre Benítez, Xavier de la<sup>28</sup>

En La Rioja con:

Gordillo y Castro, José Víctor<sup>29</sup>  
Rincón y Escudero, Manuel del<sup>30</sup>  
Villafañe y Dávila, Juan José de<sup>31</sup>  
Villafañe y Dávila, Juan Pablo de<sup>32</sup>

---

Mercedarias Descalzas, llevando como dote una casa de cal y canto  
avaluada en \$18.000 (Oficio del 16-I-1800, AGN, División Colonia,  
Intendencia de Córdoba, Leg.11, Sala IX, 5-10-6).

Mantuvo vínculos comerciales con:

Galeano de Paz, Joaquín (R.1-1749-fs.274)  
Fernández Alonso, M. (R.1-1750-fs.278)  
Warnes, Manuel Antonio (R.2-1751-fs.465v.)  
San Pedro Lorente, José de (R.4-1768-fs.288v.);  
Feduche, José Luis (R.2-1768-fs.208).

<sup>27</sup> Hijo de Juan de Ordóñez y Herrera, y de Luisa Ledesma y Garaian, casado en primeras nupcias con Isabel Bustos y Ledesma, y en segundas nupcias con María Caldevilla (Lazcano, 1936, 140). Pretendió en 1785 adquirir de los Dominicos la estancia de Diego Celis en \$2.000, y fracasó en el intento (AGN, División Colonia, Tribunales, Leg.242, Exp.12).

<sup>28</sup> Teniente Coronel del Regimiento de Caballería del Río Seco, hijo de Pedro de la Torre y de María Josefa de Benítez, poseedores de una valiosa biblioteca (Furlong, 1944, 66), casado con María Teodora de Vera y Mujica, padres de José Joaquín de la Torre, a su vez casado con Teresa de Allende y Torres, hija del Caballero de Carlos III Don Pedro Lucas de Allende (Cutolo, VII, 358).

<sup>29</sup> Casado éste último con María Soaje y Dávila, hija de José Fermín Soaje y de Manuela Dávila (Luque Colombres, 1946; Ruiz Moreno, 1982; y Moyano Aliaga, 1983).

<sup>30</sup> Casado con María Josefa de Villafañe y Carreño, hija del Alcalde Mayor Provincial y Presidente de la Real Junta de Temporalidades Juan Manuel Villafañe y de María del Rosario Carreño y Bazán de Cabrera, concuñado del Maestro de Postas Justo Pastor Gordillo, hijo de Inocencio Gordillo (Serrano Redonnet, 1944, 61; y AGN, División Colonia, Tribunales, Leg.88, Exp.1).

<sup>31</sup> Hijo de Juan José de Villafañe y Tejeda y de Petronila Dávila (Serrano Redonnet, 1979, 186). Cuñado de Andrés Nicolás Ortíz de Ocampo, y tío de los hermanos Francisco Antonio, Domingo, y Juan Amaranto Ortíz de Ocampo.

<sup>32</sup> Hijo de Juan José de Villafañe y Tejeda, y de Petronila Dávila, hermano del Comandante de Milicias Juan José de Villafañe y Dávila, y cuñado de Andrés Ortíz de Ocampo. Casó con María Antonia de Luna (Serrano Redonnet, 1944; y Cutolo, VII).

Apéndice Z-XI (cont.)

En Mendoza:

Amigorena, José Francisco<sup>33</sup>  
Aragón, José Marcos<sup>34</sup>  
Barros, Matías-  
Cruz, Francisco Xavier de la<sup>35</sup>  
Jurado, Fernando<sup>36</sup>  
Moyano, Andrés Antonio<sup>37</sup>  
Preciado, Juan Santos<sup>38</sup>  
Videla y Aguiar, Francisco<sup>39</sup>

---

<sup>33</sup> Nació en Pasajes, provincia de Guipúzcoa, hijo de Bautista Amigorena y de María Teresa de Anzorena; primo hermano del Licenciado Jacinto de Anzorena; marido de María Prudencia de Escalante; y si bien no tuvo descendencia legítima reconoció numerosos hijos naturales (Sosa Morales, 1965, 7). En 1779 representa contra el Alguacil Mayor Fernando Güiraldez y el Alcalde de Primer Voto de la ciudad de Mendoza Ramón de Rozas sobre abusos cometidos (AGN, División Colonia, Justicia, Leg.8, Exp.123). El mismo año protestan por su actuación como Maestre de Campo (AGN, Hacienda, Leg.15, Exp.323). En 1790 Pedro José de la Cuadra le inicia demanda por cobro de pesos (AGN, Comerciales, Leg.15, Exp.14). En 1791 pide la suma pagada por cinco cautivas (AGN, Guerra y Marina, Leg.17, Exp.30).

Mantuvo vínculos comerciales con José de San Pedro Lorente (R.4-1768-fs.297v.; y R.5-1770-fs.117v.).

<sup>34</sup> Alcalde de segundo voto en 1779 y 1794; y Procurador General en 1780 (Archivo Histórico de Mendoza, Actas Capitulares, Carpeta 16, Documentos 5 y 6; y Carpeta 17, Documento N.9).

<sup>35</sup> Alcalde de primer voto en 1782 (Archivo Histórico de Mendoza, Actas Capitulares, Carpeta 16, Documento 8). Marido de Lorenza Sanjurjo, y suegro de José de Silva (AGN, División Colonia, Tribunales, Leg.132, Exp.3, fs.1).

<sup>36</sup> Marido de Bernarda Correa de Saa y Pardo Parraguéz, y padre del Procurador General Gavino Jurado, casado con María Mercedes de Puebla Molina (Calvo, IV, 29).

<sup>37</sup> Alcalde de primer voto en 1781 (Archivo Histórico de Mendoza, Actas Capitulares, Carpeta 16, Documento 7). Nacido en 1726, hijo de Juan José Moyano y de Francisca Corvalán; marido de Anselma Godoy; padre del miembro de la Primera Junta Gubernativa Antonio Fulgencio Moyano; y suegro de José Matías Moyano y del Coronel Juan Nepomuceno Chenaut (Morales Guiñazú, 1939, 226).

<sup>38</sup> Mantuvo vínculos comerciales con Francisco Díaz de Perafán (R.1-1768-fs.130v.; y R.1-1770-fs.70).

Apéndice Z-XI (cont.)

En San Juan con:

Blanco Jofré, Francisco Gregorio<sup>40</sup>  
Castro Carreño, Juan Manuel<sup>41</sup>  
Maradona, José Ignacio<sup>42</sup>

---

<sup>39</sup> Casado en primeras nupcias con Petrona Correa de Saa, hija de Francisco Correa de Saa y de María Pardo Parraguéz y Videla, padres de María Josefa Videla, mujer de Raymundo Pelliza Morales, y en segundas nupcias con Catalina Chacón (Calvo, IV, 334). Mantuvo vínculos comerciales con Domingo de Basavilbaso (R.1-1754-fs.348).

<sup>40</sup> Regidor Perpetuo, Depositario General de San Juan en 1776 y 1789. Casado con María Gómez de la Quintana, madre de Juana de la Cruz Blanco, mujer de Domingo Manuel de Albarracín y Allende (Calvo, V, 29). Mantuvo vínculos comerciales con Domingo Belgrano Pérez (R.6-1780-fs.209; R.3-1778-fs.475v.); y con Manuel Rodríguez de la Vega (R.2-1780-fs.62; R.2-1778-fs.35v y fs.37).

<sup>41</sup> Hijo del Administrador de la Renta de Tabaco de Tucumán Coronel Manuel Estéban de Castro y de Dominga Carreño Bazán, hija a su vez del General Gregorio Carreño de Lozada, natural de España, y de Teodora Bazán de Cabrera. Era sobrino de Francisca Carreño Bazán, mujer de Juan Lucas de la Colina (Martínez Villada, 1940, 68), y yerno del comerciante Juan de Lahoraia (AGN, Tribunales, Leg.115, Exp.19, fs.366). Era también pariente político por vía de su mujer con el Comandante de Armas José Xavier Jofré (AGN, Sala IX, Tribunales, Leg. 115, Exp. 19, fs. 197). En los autos sobre la posesión del empleo de Teniente Ministro de la Real Hacienda que a nombre de Fernando de la Rosa iniciara en 1793 Juan de Almeira contra Juan Manuel de Castro Carreño, el letrado patrocinante Juan José Castelli aclaraba "primero, que las guías de aguardiente para la jurisdicción eran en tanto número, que excedían su consumo; segundo, que ni aún la quincuagésima parte de los [aguardientes] que entraban a Córdoba constaban de guía; y lo tercero que no se ocultaba a Castro así el perjuicio inferido al ramo de Sisa por este fraude, como también que para cometerlo se balían del advitrio de sacar con nombre de vino las cargas de aguardiente. Aora pues, si al tiempo de registrar los caldos que se extraían le era tan fácil advertir este fraude ¿cómo dió lugar a que su continuación causase el grave perjuicio de no equivaler los aguardientes que salían para Córdoba con guía, a la quincuagésima parte de los que en ella y su jurisdicción se consumen al año? No es esto justificar las aserciones juradas de los dependientes del resguardo, que aseguran haver advertido a Castro de semejante fraude, y que no puso remedio por el motivo que queda expuesto? Que mucho...que los que disfrutaban de este delinquente disimulo clamen con furor que Castro sea repuesto como el mismo lo asegura? El interés, pero un interés con daño de un tercero tan privilegiado como es el Ramo de Cisa, es el que a grangeado a Castro amigos y parciales que en el furor de ver estancada la fuente de sus utilidades claman que vuelva a correr por su cauce (AGN, Tribunales, Leg.115, Exp.19, fs.379)).

<sup>42</sup> Regidor y Alcalde. Nacido por 1750, hijo de Francisco Fernández de Maradona, natural de San Pedro de Abanto, y de

Apéndice Z-XI (cont.)

Ortíz Santibáñez, José-  
Thello, Estanislao<sup>43</sup>

En Buenos Aires con:

Achúcarro, Domingo<sup>44</sup>  
Anchorena, Juan Estéban de<sup>45</sup>

Francisca Arias de Molina y Jofré, y nieto materno de Bernardo Arias de Molina y Videla y de Catalina Jofré de la Barreda y Bravo de Montenegro. Era hermano de Juana Fernández de Maradona, mujer de José Luciano Fernández de Balmaceda; de Pedro Fernández de Maradona, marido de Teresa Blanco Echegaray, hija de Tomás Blanco Jofré y de Inés Echegaray Quiroga; y de Francisco Fernández de Maradona, casado con Petrona Sánchez del Carril, hija de Juan José Sánchez de Loria Moyano y de Francisca de Borja Vásquez del Carril. José Ignacio Fernández de Maradona casó con Paula Echegaray Cano, hija de Miguel de Echegaray y Quiroga y de Elena Cano de Carvajal y Quiroga Sarmiento, desposados estos últimos en junio de 1751. Fueron padres de Timoteo y José Clemente Fernández de Maradona (Zinny, IV, 136-137; Calvo, II, 48; y V, 145 y 249; y Cutolo, III, 60).

Mantuvo vínculos comerciales con Pablo Tompson (R.6-1773-fs.357).

<sup>43</sup> Hijo del Alcalde Bartolomé Tello y de Clemencia Lagorio. Su padre había sido Alcalde de Aguas varios años, y de la Santa Hermandad de dos para tres años y después de 1764 la Real Audiencia había depositado en él la jurisdicción ordinaria "...en cuia administración continuó 6 para 7 años que se mantuvo suspenso el Cabildo" (AGN, Sala IX, Tribunales, Leg.133, Exp. 11, fs.125v.). De su madre los cabildantes de San Juan denunciaron en 1794 que era casada en segundas nupcias con Lucas Benegas "...de calidad conocida por tan inferior que no hay bileza con quien no esté mezclada, y de aquí es que con un padrastro de esta naturaleza al lado no habrá compatriota que se glorie de tenerlo por candidato" (AGN, Sala IX, Tribunales, Leg.133, Exp.11, fs.34). Casó con María del Transito Videla, hija de José de Videla Barreda y de María del Carmen Guardiola y Navarro, y prima hermana del que fuera Gobernador de San Juan Valentín de Videla y Lima, asesinado en 1872 (Calvo, IV, 353). En tiempos de Rosas, fiel a su ideario liberal, tuvo que emigrar, radicándose en Los Andes, Chile. Fué padre del Diputado Nacional Estanislao L. Tello (Guerrero, 1965, 87-95).

<sup>44</sup> Arrendatario del Ingenio de la Purísima Concepción de Turú. Giró entre 1759 y 1766 mercadería fiada en tres operaciones por valor de \$5.148 de manos de Francisco Alvarez Campana, Nicolás de Acha y de Manuel José de Borda (AGN, Protocolos, Reg.4, 1759, fs.439; R.2, 1764, fs.213v.; y R.6, 1766, fs.65v.).

<sup>45</sup> Nacido en Pamplona, hijo de Domingo de Anchorena y de Juana Fernanda de Zundueta; marido de Romana Josefa López de Anaya, hija de Manuel López de Anaya y de Juana Josefa Ruiz Gamiz; compadre de Cristóbal de Aguirre; y suegro de Bonifacia de Lezica y Vera Pintado, Andrea Ibáñez y Marín, y María Victoria García de Zúñiga

Apéndice Z-XI (cont.)

Ezcurra, Domingo de<sup>46</sup>

Gainza, Martín de<sup>47</sup>

Sáenz Valiente, Anselmo<sup>48</sup>

---

(Fernández de Burzaco, I, 114; y Jáuregui Rueda, 1989, item 4586).

Entre 1760 y 1804 adelantó mercaderías fiadas en 22 operaciones por valor de \$180.995 a los siguientes comerciantes del interior:

	\$	Año
Bejarano, José	1.170	1760
Balla, Tomás	3.877	1761
Oyarvide, Juan Antonio de	6.968	1766
Mojayme, Juan	12.111	1773
Ugarte, Francisco Ignacio de	7.596	1775
Orue, José	2.000	1777
García de Rosas, Pedro	6.360	1781
Royo, José	8.273	1783
García de Rosas, Pedro	2.377	1783
Castresana, Juan de	1.558	1783
Pérez de Bulnes, Francisco	5.824	1783
Martínez de Ochagavia, Manuel	2.000	1783
Fernández, Manuel Salvador	24.384	1784
Hurtado de Mendoza, José	4.320	1785
Saravia, Ramón de	21.981	1785
Orueta, Luis de	3.573	1789
Otárola, José Antonio de	8.000	1795
Ybiri, Juan Luis de	1.497	1795
Vega, Eugenio	2.070	1799
Ezcurra, Juan Estéban de	18.106	1800
Ezcurra, Juan Estéban de	11.000	1802
Elorreaga, Juan Bautista	15.000	1803
Ezcurra, Juan Estéban de	10.600	1804

<sup>46</sup> Su parentesco con Juan Ignacio Ezcurra lo desconozco.

<sup>47</sup> Subdelegado del Partido de Atacama. Hijo de Juan Antonio Gainza y Sopeña y de María Rosa Sánchez de Loria, casado con María de los Dolores de Ascó, hija del Capitán de Dragones Juan de Ascó y de María Luisa de Merlos, suegro de Ramón Aquino, y concuñado de Juan Bautista de Aguiar (Fernández de Burzaco, 1986-1988, I, 177; y III, 103-104; y Jáuregui Rueda, 1989, item 4833).

<sup>48</sup> Natural de Nieva de Cameros; hijo de Francisco Sáenz y de María Valiente de Tejada; marido de Juana María de Pueyrredón, hija de Juan Martín de Pueyrredón, de quien fué auxiliar de comercio, y de Rita Dogan; y suegro de Antonio Francisco Leloir (Fernández de Burzaco, IV, 131; y VI, 18). Ocurrido el asesinato de Pedro de Lagrava (representante de Pueyrredón) en Oruro durante la rebelión indígena de Túpac Katari, y destruidas la totalidad de las mercaderías almacenadas en esa y otras plazas por el pillaje de los indios, Pueyrredón (padre) comisionó a Sáenz Valiente para restablecer las sucursales arrasadas, por lo que fué ascendido a representante y habilitado con ingentes remesas de mercancías. Giró entre 1791 y 1795 mercadería fiada en cuatro operaciones por valor de \$48.803 de manos de Gaspar de Santa Coloma, Manuel Rodríguez de

---

la Vega, Juan Antonio de Lezica, y C. de la T. (AGN, Protocolos, Reg.6, 1791, fs.444v.; R.6, 1793, fs.96 y 349v.; y R.6, 1795, fs.487v.).

Entre 1790 y 1808 adelantó desde Buenos Aires mercaderías fiadas en 34 operaciones por valor de \$461.159 a los siguientes comerciantes del interior:

	\$	Año
Pérez, Juan Ignacio	15.100	1790
Carrillo, Juan	21.081	1790
Islas, Lucas José de	5.716	1796
Bouquet y Arias, Estéban	5.711	1796
Ocampo, Manuel José de	10.300	1797
Ocampo, Manuel José de	21.563	1798
Ezcurra, Juan Estéban de	5.408	1798
Romero, Tomás Antonio	12.000	1800
Martínez Formas, José	6.818	1801
Videla, Juan Agustín	6.000	1802
Entrambasaguas, Manuel de	35.739	1802
Fernández de Alonso, Manuel	5.572	1802
Aráoz, Francisco	12.604	1802
Antezana, Mariano	11.816	1802
Real de Azúa, Pedro	7.712	1803
Prieto de Quevedo, Francisco	6.622	1803
Linares, Francisco de	32.472	1803
Ibaceta, Pedro José de	9.000	1803
Frías, José María	22.645	1803
Villacián, Manuel de	17.303	1803
Antezana, Agustín de	8.756	1803
Romarín y Cagiga, Francisco	42.246	1803
Mouso, Francisco	10.153	1804
Antezana, Mariano	14.627	1804
Antezana, Mariano	2.446	1804
Soria, Pablo	42.249	1804
Poroli, Antonio	8.301	1804
Reinals, Olegario	40.626	1805
Ríos, Francisco X.	15.095	1806
Gallegos, Tomás	14.026	1806
Texeda, Francisco	16.340	1806
Aramburu, Juan José	6.311	1806
Mangudo, Andrés	6.982	1807
Izurieta, José Domingo	2.000	1808